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1. СМИ о Таймыре 
 

Волонтеры очистят Хатангу и изучат территорию таймырского поселения 
Русское географическое общество (РГО) набирает добровольцев в летнюю экспедицию 

«Арктика. Генеральная уборка» по очистке Российской Арктики от техногенного мусора. 
В этом году с июня по октябрь планируется провести работы в таймырском поселении 

Хатанга, на острове Кильдин в Мурманской области и острове Врангеля. 
Заявку можно оставить на сайте РГО до 5 марта. В команду нужны активисты от 18 до 35 

лет: научные добровольцы, водолазы, специалисты по техсопровождению и медиа, по 
направлению поисковых и археологических работ.  

Во время экспедиции волонтеры проведут уборку, будут мониторить и собирать 
экологические и другие данные, разрабатывать рекомендации по развитию туристических 
маршрутов, а также примут участие в создании научно-популярного и просветительского 
контента для путешественников. 

«Таймыр» 
 

Жители Таймыра и Эвенкии впервые напишут диктант на родных языках 
Жители севера Красноярского края впервые напишут диктант на языках коренных 

малочисленных народов. Об этом ТАСС во вторник сообщила пресс-служба краевого 
агентства по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных народов. 

"Жители Таймыра и Эвенкии впервые напишут этнодиктант на своих родных языках. 
Образовательно-просветительская акция стартует в северных районах края и приурочена к 
Международному дню родного языка. Тема этнодиктанта - "Фольклорные герои моего 
народа", - сообщили в пресс-службе. 

Написать диктант можно будет с 14 по 21 февраля. На севере Красноярского края будет 
работать 17 площадок в библиотеках, школах, учреждениях культуры, где можно будет 
проверить знания родного языка. Принять участие может любой человек. 

"Этнодиктант прочитают лекторы-эксперты и преподаватели родных языков, ученые-
североведы, научные сотрудники РАН, а также активные носители родных языков", - 
пояснили в пресс-службе. 

ТАСС 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Дудинцев приглашают на фестиваль военно-патриотической песни 

17 и 18 февраля в кинодосуговом центре «Арктика» пройдет XXI городской фестиваль 
военно-патриотической песни «Виктория». В песенном марафоне примут участие 23 солиста, 
5 дуэтов, ансамбль и хор. Победители и лауреаты будут определены в пяти возрастных 
категориях, от 5 до 36 лет и старше. 

Отборочный этап фестиваля военно-патриотической песни состоится 16 февраля. В 
его рамках участники представят произведения в соответствии с поданными заявками. 
Конкурсный тур пройдет 17 февраля в 15:00. Гала-концерт и церемония награждения 
победителей намечены на 18 февраля. Начало мероприятия в 14:00. 

Лауреаты конкурса будут награждены дипломами и кубками, а победитель удостоен 
Гран-при фестиваля, грамоты, кубка и денежной премии в размере 20 тысяч рублей.  
 
В Дудинке продолжается городская спартакиада семейных команд 

На минувшей неделе в Дудинском спортивном комплексе состоялись очередные 
соревнования городской спартакиады «Суперсемейка года!». На этот раз самые быстрые и 
ловкие семейные команды определили в игровом стритболе и плавании. 

Соревнования по игровому стритболу прошли в Доме физкультуры восьмого февраля. 
Каждый игрок семейной тройки совершал по пять бросков с заданной точки, при этом для 
папы, мамы и ребенка дистанции были разными. Результаты состязаний удивили своей 
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неожиданностью: среди семей было распределено четыре первых, четыре вторых, 
а также три третьих места. 

По итогам соревнований «золото» завоевали семейные команды «Позитив» Екатерины 
Алексеевой, «Супер-Борги» Ярослава Боргоякова, «Юникорн» Екатерины Гончаровой и 
«Супер семейка» Анны Капустиной. «Серебро» состязаний взяли команды Маргариты Будной 
«Фортуна», Александры Казак «Казаки», Анастасии Максимкиной «Максимус» и Романа 
Шугайлюка «Шугайлюки». Команды Ойгора Елекова «КРОСК», Карины Турдагиной «Дружба» 
и Дианы ЯР «Титаны» получили «бронзу» соревнований. 

В Дудинке продолжается городская спартакиада семейных командОдиннадцатого 
февраля в бассейне «Нептун» прошли соревнования городской спартакиады семейных 
команд по плаванию, состоящие из трех эстафет. В результате нешуточной борьбы первое 
место заняла команда Ярослава Ефимова «Победа», второе занял Ярослав Боргояков и его 
команда «Супер-Борги», третье — команда Екатерины Гончаровой «Юникорн». Отметим, что 
большую поддержку участникам, как и прежде, оказали их группы поддержки, 
приветствующие команды плакатами, веселыми лозунгами и кричалками. 

Суперфинал городской спартакиады состоится 18 февраля в Доме физкультуры 
Дудинского спортивного комплекса. В программе — заключительные испытания семей в 
веселых стартах «Большие гонки» и торжественная церемония награждения победителей по 
результатам всех пройденных испытаний. Присоединиться к празднику и поддержать 
дудинцев могут все желающие. Начало мероприятия в 16:00. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 

 
Аналитики не ждут значительного высвобождения оборотного капитала "Норникеля" в 
2023 году 

В "Норильском никеле" не ждут в 2023 году значительного высвобождения оборотного 
капитала (более $0,5 млрд), так как доступ к торговому финансированию все еще ограничен, 
говорится в обзоре аналитиков "Моих инвестиций" по итогам общения с топ-менеджментом 
компании. 

Чистый оборотный капитал "Норникеля" по итогам года вырос до $4 млрд (с $1,27 млрд 
на конец 2021 года), в основном за счет роста запасов металлопродукции. Существенным 
фактором роста стала амортизация инструментов недолгового финансирования (факторинг, 
авансирование продаж) вследствие ухода с российского рынка западных банков. 

Накопление готовой продукции произошло из-за удлинения логистических цепочек на 
фоне внедрения новых маршрутов поставок продукции, в частности, перераспределения 
объемов в Азию, объяснял старший вице-президент - финансовый директор ГМК Сергей 
Малышев. Компания ожидает снижения оборотного капитала в 2023 году за счет сокращения 
запасов готовой продукции, отмечал Малышев. 

Из-за отрицательного free cash flow аналитики "Моих инвестиций" не ожидают выплат 
финальных дивидендов за 2022 г, говорится в обзоре. 

В целом они считают низким потенциал для дивидендов "Норникеля" в ближайшие годы. 
При текущих ценах на металлы доходность FCF за 2023 год составляет 6% из-за пиковых 
капитальных затрат. 

В случае выплаты дивидендов компании нужно будет увеличивать долг. По словам 
представителей менеджмента "Норникеля", комфортная долговая нагрузка для компании - 
ниже 2x. По итогам 2022 г net debt/EBITDA составлял 1,1x против 0,5x годом ранее. 

Капзатраты "Норникеля", как ожидается, в 2023 году вырастут на 10% к итогу прошлого 
года, до $4,7 млрд (исходя из курса 69 рубля за доллар). При этом точный размер 
капитальных затрат будет понятен после перепроектировки проектов исходя из доступности 
поставщиков, отметили аналитики "Моих инвестиций". Также в 2023 году продолжится 
увеличение численности персонала. 

INTERFAX.RU 
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Frank RG назвала кредитную карту Росбанка лучшей в номинации «Выбор 
клиента» 

Кредитка Росбанка, которую финансовая организация ввела в 2022 году, по итогам 
исследования аналитической и консалтинговой компании Frank RG стала победителем в 
номинации «Выбор клиента». 

Эксперты проанализировали продуктовые линейки 24 банков, которые представляют 
97,4 процента рынка. Об этом в интервью «Северному городу» сообщил заместитель 
директора Росбанка по розничному бизнесу Максим Лукьянович. 

«В течение 120 дней действует так называемый льготный период: за заемные средства у 
нас владелец карты не платит. И если в течение этого периода он погашает задолженность, 
потом может выбрать опять новые заемные средства – это так называемый возобновляемый 
кредит. При этом проценты не нужно платить никогда, если укладываетесь в этот срок. Также 
можно снимать с кредитной карты наличные денежные средства в течение льготного 
периода, что является очень востребованным», – пояснил Максим Лукьянович. 

Специалисты Росбанка поработали и над ипотекой. Теперь, чтобы получить ипотечный 
кредит, достаточно предоставить только паспорт. Данные о трудоустройстве и зарплате банк 
может получить с портала «Госуслуги». 

Сейчас есть хорошие предложения и для сберегателей. Например, по накопительному 
счету можно получить процент 8,5 для массового клиента, 9,5 – для премиального. Деньги 
можно свободно пополнять и снимать со счета в любой момент. Это совершенно гибкий 
инструмент, более удобный, чем классический срочный депозит. 

«В общем, постоянно развиваемся и, конечно же, не забываем об удобстве наших 
клиентов: большинство наших услуг можно получить дистанционно вне отделения», – 
отметил эксперт. 

Если раньше, например, за кредитом надо было идти в отделение, то сейчас достаточно 
войти в мобильный банк. Кредит наличными или кредитную карту можно оформить в течение 
двух минут. 

«При этом карта будет в цифровом виде, но дальше можно заказать курьера, доставку 
либо прийти в отделение уже за пластиковой картой. И сейчас уже 65–80 процентов продаж 
наших продуктов идет в дистанционных каналах». 

Кстати, Норильск – один из самых «цифровых» городов среди 59 регионов присутствия 
Росбанка. В среднем проникновение мобильного банка составляет 75 процентов, а в 
Норильске – 83, по зарплатным клиентам – более 90 процентов. 

 «Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Юрий Лапшин: «Краевая экономика сохранила своё устойчивое развитие» 
На заседании краевого Правительства под председательством Юрия Лапшина 

подведены предварительные итоги социально-экономического развития края в 2022 году. С 
докладом выступила министр экономики и регионального развития края Анна Гарнец. 

По ее оценке, несмотря на негативные проявления внешнего санкционного давления, 
выраженные в сокращении внешнеторговых операций, финансовых ограничениях и 
нарушении производственно-логистических цепочек, краевая экономика сохранила 
устойчивость. 

Ключевой статистический показатель – индекс промышленного производства –  по 
итогам года составил 102,9% (в среднем по РФ 99,4%). Все три его составляющих также 
показали положительную динамику: добыча полезных ископаемых – 100,1%, энергетика – 
104,6%, обрабатывающие производства – 105,1%. 

Наибольший прирост показали добыча угля – 124,7% (это связано с прошлогодним 
снижением выработки ГЭС в условиях маловодности), металлургическое производство – 
107,8% (связано с восстановлением производственной активности после аварий 2021 года в 
Норильском промрайоне), а также производство машин и оборудования – 137,3% (как 
результат стимулирования процессов импортозамещения). 
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Вместе с тем, в ряде отраслей зафиксировано снижение объёмов выпуска. 
Так, индекс производства деревообрабатывающей промышленности по итогам прошлого года 
составил 85,5%. Лесной комплекс края в полной мере испытал на себе последствия сбоев в 
логистике и сокращение рынков сбыта. Напомним, сейчас по поручению Губернатора краевое 
Правительство готовит новый пакет мер поддержки лесной отрасли. 

…В сельском хозяйстве объём произведённой в 2022 году продукции увеличился на 
4,3% благодаря в том числе рекордным урожаям. 

Рост объёмов строительства в крае в прошлом году составил 37,3%. Во многом это 
обусловлено запуском новых инвестиционных проектов. Однако и в жилищном строительстве 
отмечен рост показателей. За год введено 1,4 млн кв. метров жилья, что на 3,8% больше 
показателя 2021 года. 

Второй важный для краевой экономики индикатор – объём инвестиций, в точном размере 
рассчитывается статистикой позже. Но по данным за 9 месяцев можно говорить о сохранении 
высокого уровня инвестиционной активности. Объём капитальных вложений за этот период 
составил 480 млрд рублей. Это на 20% выше аналогичного показателя 2021 года в 
номинальном выражении (в сопоставимых ценах рост на 8,5%). 

Прочие индикаторы, отражающие социально-экономическое положение, показали 
умеренную динамику. Годовой уровень инфляции сложился в размере 112,1%. Отметим, что 
после весеннего всплеска рост цен в течение года замедлялся. А по итогам января 2023 года 
индекс потребительских цен в крае составил 0,4% (для сравнения, в январе 2022 года – 
1,1%). 

Среднемесячная заработная плата, по данным за январь-ноябрь, увеличилась на 17,6% 
в номинальном выражении, или на 2,8% в реальном (по России показатель снизился на 
1,1%). 

Уровень безработицы благодаря мерам стабилизации рынка труда сохранился на 
рекордно низкой отметке 0,8%. В то же время, с учётом запуска масштабных инвестиционных 
проектов, может возникнуть кадровый дефицит. По мнению Юрия Лапшина, это новый вызов, 
с которым столкнётся краевая экономика и который требует сейчас особого внимания со 
стороны регионального Правительства. 

«Предварительные итоги прошедшего года показывают, что краевая экономика не 
просто выдержала удар, но и сохранила своё устойчивое развитие. В этом, безусловно, есть 
влияние мер поддержки и антикризисных мер, которые по поручению Губернатора 
принимались краевым Правительством. Эта работа продолжится, поскольку уже сейчас 
понятны новые вызовы и узкие места. Успешное завершение прошлого года нужно 
расценивать как основу дальнейшего планирования нашей работы уже в наступившем году», 
–  отметил Юрий Лапшин. 

Красноярский край 
 

Красноярский край получит средства от Правительства РФ на поддержание бюджетной 
стабильности 

Распоряжение о выделении из федерального бюджета более 9,4 млрд рублей на 
поддержание бюджетной стабильности в 2023 году подписал Председатель Правительства 
Михаил Мишустин. 

Деньги будут распределены между регионами, которые в прошлом году получили 
меньший объём дотации на выравнивание бюджетной обеспеченности из-за изменений в 
порядке расчёта этой дотации. 

Финансирование поступит в Красноярский край, Белгородскую, Вологодскую, Иркутскую, 
Липецкую, Мурманскую, Нижегородскую, Тульскую, Челябинскую и Ярославскую области, 
сообщает government.ru 

«Эти средства укрепят их бюджеты, помогут сбалансировать доходные и расходные 
части», – отметил Михаил Мишустин в ходе совещания с вице-премьерами 13 февраля. По 
его словам, задачу выработать дополнительные механизмы, обеспечивающие устойчивость 
региональных бюджетов, перед Правительством поставил Президент России. 

НИА-Красноярск 
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В крае продолжается прием заявок на получение арктического гектара 
В настоящее время владельцами арктического гектара в нашем регионе стали пять 

человек, четверо из них жители Норильска и один - из Липецкой области. 
Напомним, реализация федеральной программы, позволяющей гражданам бесплатно 

осваивать землю за Полярным кругом, в Красноярском крае идет с осени 2022 года. Согласно 
краевому закону под раздачу отведено 2,5 тысячи гектаров земли в Туруханском районе, 
Эвенкии и на Таймыре. 

Землю можно получить для индивидуального жилищного строительства, приусадебного 
хозяйства, природно-познавательного туризма. Земельные участки предоставлены в 
пользование на 4,5 года. Впоследствии участки можно будет оформить в собственность или 
долгосрочную аренду на 49 лет. 

В органах местного самоуправления северных территорий региона сейчас 
рассматривают еще 12 заявлений граждан на получение арктического гектара. Среди 
представившись заявки - не только жители региона, но и города Санкт-Петербурга. 

Чтобы стать участником программы, необходимо подать заявку на сайте 
надальнийвосток.рф. 

В рамках программы можно получить в упрощенном порядке участок в арктической зоне 
площадью до одного гектара на каждого члена семьи (максимум - 10 га) для строительства 
домов или любой предпринимательской деятельности (туризм, перерабатывающее 
предприятие, торговый дом, частный детский сад, школа и пр.). 

Красноярский край 
 

Красноярский Роспотребнадзор требует запретить рекламу вейпов на маркетплейсе 
Ozon 

Управление Роспотребнадзора по Красноярскому краю обратилось в суд с требованием 
запретить рекламу электронных систем доставки никотина (вейпы) на маркетплейсе Ozon. Об 
этом в среду в своем Telegram-канале сообщил руководитель регионального управления 
ведомства Дмитрий Горяев. 

"Управлением Роспотребнадзора по Красноярскому краю подан иск в суд с требованием 
признать информацию о продаже вейпов и никотиносодержащей продукции на страницах 
сайта Ozon запрещенной к распространению на территории России", - говорится в 
сообщении. 

Ранее спикер Госдумы Вячеслав Володин поручил комитетам палаты по охране 
здоровья, по просвещению и по молодежной политике в приоритетном порядке изучить 
ситуацию с электронными системами доставки никотина и внести предложения о 
возможности их запрета. 

ТАСС 
 

5. СМИ о России 
 

Защита прав граждан - залог развития страны. Главное из выступления Путина на 
совещании судей 

Права россиян должны соблюдаться в судах в любой ситуации, ведь от работы 
судебной систему зависит и моральный облик общества, и инвестиционный климат, и 
обороноспособность страны. Об этом говорил президент России Владимир Путин на 
совещании судей арбитражных и военных судов, а также судов общей юрисдикции. "РГ" 
собрала основные заявления. 

- Эффективность защиты прав и свобод граждан судами - залог развития России как 
правового демократического государства; 

- От качества работы судов зависит моральное состояние общества; 
- Права российских военных и их семей должны быть защищены всей силой закона, 

суды должны тщательно рассматривать такие вопросы; 
- Судебному сообществу необходимо подумать об устранении избыточного уголовного 

контроля государства за бизнесом; 
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- Подозреваемым и обвиняемым в экономических преступлениях надо выбирать 
меру пресечения в виде залога и домашнего ареста, их не следует отправлять в СИЗО без 
необходимости; 

- Защита бизнеса в РФ от необоснованного уголовного преследования особенно важна 
в условиях санкционной агрессии, ведь от судебных решений зависит инвестиционный 
климат; 

- Цифровизация судопроизводства будет продолжаться, но внедрять эти технологии 
надо при неукоснительном соблюдении прав граждан; 

- Российская судебная система способна обеспечить права россиян после выхода 
страны из ЕСПЧ, решения же Европейского суда часто были политизированными и 
предвзятыми, что недопустимо; 

- На фоне землетрясения в Турции судам необходимо следить за законностью 
перестраивания домов в сейсмоопасных зонах в РФ; 

- Избирательные права граждан должны быть на постоянном контроле у судейского 
сообщества. 

Российская газета 
 
Миронов на встрече с Путиным предложил ввести "прогрессивную шкалу" маткапитала 

Руководитель думской фракции "Справедливая Россия - За правду" Сергей Миронов на 
встрече с президентом РФ Владимиром Путиным предложил ввести прогрессивную шкалу 
материнского капитала и заморозить на год тарифы ЖКХ для жителей новых регионов РФ. 

Представляя главе государства идеи от имени всей фракции, Миронов высказался за 
своего рода "прогрессивную шкалу" материнского капитала с тем, чтобы "оставить ту же 
сумму, которая сейчас дается за рождение первого ребенка, за второго сделать больше, уже 
где-то около миллиона и чуть-чуть больше миллиона за третьего ребенка". 

Кроме того, лидер фракции СРЗП отметил, что введенное правительством РФ с 1 
декабря повышение на 9% тарифов ЖКХ распространяется и на новые субъекты Федерации. 
"Им сейчас очень тяжело, они практически на передовой, и я обращаюсь к вам с просьбой 
рассмотреть возможность им на этот год заморозить на том уровне, который был на 1 
декабря, тарифы ЖКХ", - сказал Миронов. 

Также он предложил проработать вопрос о том, чтобы представителям Народной 
милиции ЛНР, ДНР, которая воюет с мая 2014 года, также был присвоен статус ветеранов 
боевых действий со всеми соответствующими социальными льготами. 

INTERFAX.RU 
 
"Известия": добыча полезных ископаемых обеспечила 40% налоговых доходов РФ в 
2022 году 

Отрасль добычи полезных ископаемых обеспечила около 40% всех налоговых 
поступлений в консолидированный бюджет РФ в 2022 году. Об этом в среду пишут "Известия" 
со ссылкой на исследование аудиторско-консалтинговой сети FinExpertiza, сделанное на 
основе данных ФНС. 

Как сообщает издание, налоговые доходы в консолидированный бюджет РФ превысили 
показатели 2021 года на 17,7%, или на 5,05 трлн рублей, достигнув 33,58 трлн по итогам 2022 
года. Издание отмечает, что налоговые поступления резко выросли весной прошлого года на 
фоне рекордных цен на сырье, высокого спроса на российские энергоносители и слабого 
курса рубля. 

"Известия" отмечают, что около 40% всех налоговых поступлений в консолидированный 
бюджет РФ обеспечили поступления от отрасли добычи полезных ископаемых, но при этом в 
исследовании FinExpertiza не учитываются начисления в бюджет от сопредельных отраслей, 
также связанных с сырьевым сектором. 

Как уточняет издание, 72% всего прироста фискальных доходов принес налог на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ), дополнительные поступления обеспечили внутренние НДС (+1 
трлн руб), НДФЛ (+0,8 трлн руб), доход от добычи углеводородов (НДД) (+0,7 трлн руб) и 
налог на прибыль (+0,3 трлн руб). 
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"В части нефтегазовых доходов в настоящее время прорабатывается 
изменение текущего порядка определения котировок российской нефти, используемых для 
расчета налога", - рассказали "Известиям" в Минфине. 

ТАСС 
 

В аптеках стало меньше сверхдешевых лекарств 
В прошлом году в российских аптеках, по данным DSM Group, уменьшилось количество 

самых дешевых лекарств. В фармрознице были представлены 2402 наименования 
препаратов стоимостью до 50 руб. Это на 41% меньше, чем годом ранее, и вдвое меньше, 
чем в 2020 г., следует из данных DSM Group, пишут "Ведомости". 

Лекарств в ценовом диапазоне от 50 до 100 руб. в прошлом году стало 3334 
наименования, это на 7% меньше, чем было в позапрошлому году, снижение к 2020 г. 
составило 15%. А вот число препаратов стоимостью выше 100 руб. за год увеличилось на 3% 
по сравнению с 2021 г. и на 10,4% по сравнению с 2020 г. - до 15 943 позиций. 

 
Как говорит директор по развитию аналитической компании RNC Pharma Николай 

Беспалов, сокращение продаж дешевых препаратов может быть связано с их переходом в 
более высокую ценовую категорию на фоне инфляции. Инфляция на лекарства, входящие в 
список жизненно важных, по данным DSM Group, по итогам года составила 1%, тогда как на 
все остальные - 12,5%. 

Финмаркет 
 

Дополнительный фактор аутентификации станет обязательным на госуслугах с 1 июня 
С 1 июня на портале "Госуслуги" станет обязательным дополнительный фактор 

аутентификации. Об этом заявил глава Минцифры РФ Максут Шадаев. 
"Сейчас для того, чтобы получить доступ к госуслугам, достаточно логина и пароля. Мы 

считаем, что в текущий момент этого уже мало, нужно обязательно использовать второй 
фактор для авторизации", – цитирует его РИА Новости. 

Программа по совершенствованию системы безопасности портала стартует с 1 марта. 
Дополнительным фактором может стать СМС-сообщение или аутентификация. Подобное 
нововведение позволит защитить аккаунты пользователей, устанавливающих простые 
пароли. 

Помимо этого, Минцифры совместно с "Ростелекомом" запускает программу по поиску 
уязвимостей на портале "Госуслуги", сообщает ТАСС. 

"Как говорится, нельзя всегда до конца быть защищенными, поэтому сегодня мы вместе 
с "Ростелекомом" объявляем большую программу "Багбаунти", – сообщил Шадаев. 

В первую очередь специалисты проверят портал и Единую систему идентификации и 
аутентификации. На следующих этапах список ресурсов будет расширен, а условия 
обновлены. 

Москва24 
 
Соцфонд: число пенсионеров в России снизилось на 232 тысячи в 2022 году 

По состоянию на 1 января 2023 года на учете в Социальном фонде России (СФР) 
состоят 41,78 млн пенсионеров, что на 232 тыс. человек (-0,6%) меньше, чем годом ранее. Об 
этом сообщает РБК, ссылаясь на данные СФР. 

«Сокращение числа пенсионеров замедлилось более чем в четыре раза по сравнению с 
2021 годом, когда оно достигло 970 тыс. человек, установив абсолютный антирекорд с начала 
1990-х», — отмечает РБК. 

В эту статистику не входят получатели пенсий по линии Минобороны, МВД, 
Следственного комитета и других силовых структур. Отмечается, что сокращение 
численности «гражданских» пенсионеров наблюдается с 2019 года, когда началось поэтапное 
увеличение пенсионного возраста. Динамика снижения усилилась после начала пандемии 
коронавируса. 
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Отмечается, что в 2022 году основным фактором снижения числа пенсионеров в РФ 
стало снижение численности получателей страховой пенсии по старости на 372,3 тыс. 
человек. За счет роста числа получателей выплат в других категориях (по потере кормильца, 
по инвалидности и прочее) общее снижение численности состоящих на учете СФР россиян 
менее значительно. 

Также в стране наблюдается резкое сокращения числа работающих пенсионеров. За год 
их стало меньше на 700 тыс. (-7%) — 7,9 млн человек. Показатель является минимальным с 
2004 года — тогда их насчитывалось 7,8 млн. 

«Средняя величина страховой пенсии по старости достигла 20,6 тыс. руб., увеличившись 
на 14% относительно прошлогоднего показателя, социальной пенсии — 12,1 тыс. руб. 
(+18,9%), а выплат по инвалидности — 12,5 тыс. руб. (+13%)», — сообщает РБК, отмечая, что 
темпы роста выплат превысили уровень инфляции (11,94%). 

Помимо этого, наблюдается увеличение разрыва между средними пенсиями 
работающих и неработающих пенсионеров. В 2021 году показатель находился на уровне 3,5 
тыс. рублей, а в 2022 году — почти 5 тыс. рублей. 

«Новые Известия» 
 

6. Разное 
 

Нисхождение по социальной лестнице рождает идиотов 
На днях внимание российской общественности привлекло очередное творение 

украинской пропаганды. На одном из киевских ТВ-каналов прошла передача, посвященная 
потребительским ужасам Северного Мордора и, в частности, нарастающему 
продовольственному дефициту. Ведущий вскрыл кошмарный факт: оказывается, в России 
дошло до того, что такой базовый товар первой необходимости, как огурцы, отпускается всего 
по пять килограммов в одни руки. 

Передача вряд ли бы вызвала в России особый резонанс (про Украину в этом смысле 
давно все стало понятно), если бы обличения не поддержала ее гостья – Вероника 
Белоцерковская, известная многим под блогерским ником Белоника. 

Причем если раньше Белоцерковская была популярна как фуд-, то бишь кулинарный 
блогер (например, я искренне ей благодарна за рецепт умопомрачительно вкусных горячих 
бутербродов из багета, козьего сыра и инжира, которым она поделилась много лет назад), то 
в последнее время она переключилась на политическую стезю. И надо признать, меньше чем 
за год добилась немалого успеха: статуса иноагента, ареста имущества на 150 миллионов 
рублей и приговора суда в девять лет колонии за распространение фейков о Российской 
армии. Приговор заочный, поскольку сама Белоцерковская уже много лет проживает за 
границей. 

В общем, как уже заслуженный деятель российской оппозиции Вероника Белоцерковская 
поделилась с украинской аудиторией фактами, от которых волосы встают дыбом: «На полках 
магазинов начали появляться муляжи банок с тушенкой. Ты пришел в магазин, у тебя сто 
рублей. А там пустые полки, где стоит единственная настоящая банка тушенки, но стоит она 
тысячу рублей». 

Стоит пояснить, что тема муляжа тушенки взялась не на пустом месте. Несколько дней 
назад татарстанское СМИ со ссылкой на соцсети действительно сообщило как о непонятном 
курьезе, что в одном из магазинов Набережных Челнов на полках якобы стоят муляжи банок 
тушенки, а настоящие надо спрашивать на кассе. 

Даже не очень умному человеку понятно, что данный эпизод не имеет никакого 
отношения к ситуации с продуктами и продовольственной безопасностью в России. А уж 
делать из этой истории выводы про пустые полки и единственную банку настоящей тушенки 
за тысячу рублей – просто расписаться в своей глубокой неадекватности. 

Однако произошло именно это. Достаточно известный и популярный – пусть и не в очень 
широких кругах – человек, пытающийся «бороться с режимом», выдал ахинею, которая 
заведомо оттолкнет людей, сохраняющих здравый смысл. Кстати, именно из-за подобных 
ситуаций столь популярны теории заговоров, обвиняющие отечественных оппозиционеров в 
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том, что они все сплошь агенты ФСБ – просто потому, что они делают все, чтобы 
дискредитировать свою деятельность. 

Но все-таки вряд ли Вероника Белоцерковская завербована российскими спецслужбами. 
Тогда что же заставляет ее – и многих ее коллег по борьбе – нести такую чушь? Неужели за 
годы жизни за границей она так сильно оторвалась от российских реалий, что легко верит в 
любой бред о них и готова его воспроизводить? 

Видится, что дело несколько сложнее. История про муляж тушенки является частью 
феномена, с которым сталкивался любой россиянин, общающийся в интернете, да и 
оффлайн тоже – когда уехавший из страны человек горячо доказывает ему, живущему тут, 
как страшно и ужасно жить в России, воспроизводя при этом самые мрачные стереотипы 
1990-х, а иногда даже 1980-х и 1970-х годов, а также придумывая новые, еще более 
устрашающие. Любая же попытка объяснить, что все это не имеет отношения к реальности, 
натыкается на глухую стену отрицания. 

Корни этого феномена вполне понятны. Такую позицию обычно занимают люди, для 
которых эмиграция не оправдала возлагавшихся на нее ожиданий, как материальных, так и 
культурных (взрослому человеку вписаться в чужеродную среду новой страны бывает очень 
сложно). Однако признаться – даже самому себе – в ошибке для них невыносимо, и они 
посвящают свою жизнь внимательному отслеживанию новостей с покинутой родины с целью 
поиска подтверждений, что их решение уехать было верным. Они игнорируют любые 
позитивные изменения, зато концентрируются на проблемах, трудностях и негативных 
событиях, даже самые мелкие из них раздувая до астрономического масштаба. В конце 
концов транслируемый ими образ России стал настолько несоответствующим реальности, 
что эти люди сами превратились в объект повсеместного осмеяния. 

История про муляж тушенки – из этой же серии. Вот только есть нестыковка: Вероника 
Белоцерковская – состоятельная, во всех отношениях благополучно устроенная дама, давно 
живущая за границей, потому что ей там хорошо и комфортно. Казалось бы, у нее нет причин 
впадать в русофобское безумие, в котором она даже для симпатизирующих ей людей 
выглядит городской сумасшедшей. Тогда почему это произошло? 

Есть подозрение, что причина – в перспективе пополнить ряды «обычных» эмигрантов. 
Традиционно люди меняют страны в поиске лучшей жизни, начиная там почти с нуля. Но есть 
и иная, намного более социально узкая группа понауехавших – те, кто прибыл на новое место 
с существенными доходами, стабильно генерируемыми на родине, благодаря которым они 
сразу смогли вести приятную жизнь обеспеченных людей в стране своей мечты. Не олигархи, 
но весьма успешные люди. Последние десять-пятнадцать-двадцать лет у них все было 
хорошо – они могли позволить себе не задумываться над тем, что их благополучие напрямую 
зависит от России и ее граждан, воспринимая бесперебойно поступающие средства как само 
собой разумеющееся, да еще и испытывая по отношению к лапотной отчизне смесь 
неприязни и презрения. 

Но внезапно все изменилось. Финансовые потоки из России резко истощились и 
обещают совсем схлопнуться. Так что перспективы множества состоятельных эмигрантов из 
России стали довольно пасмурными. У них по-прежнему есть крупные счета в западных 
банках, но те грозят иссякнуть в силу оскудения поступлений и привычки их владельцев к 
широкой и красивой жизни. Насколько хватит имеющихся денег при сохранении привычного 
образа жизни – на три, пять, семь лет? А потом что? 

Нет, вовсе не нищета, а в чем-то даже худшее – вливание в местный средний класс. 
Для многих уехавших из нашей страны людей непереносима мысль, что больше нет 

принципиальной разницы в образе и качестве жизни среднего класса на Западе и в России – 
мысль эта непереносима, поскольку означает, что их усилия и мучения были, в общем-то, 
напрасны. Для отчаливших же из страны представителей элиты все обстоит еще хуже, 
поскольку они вынуждены осознавать, что в обозримом будущем их ждет нисхождение по 
социальной лестнице, выпадение из состоятельного класса. А возврата в Россию, где можно 
было бы попробовать все поправить, нет, особенно если здесь ждет девятилетний срок по 
уголовной статье. 
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Ничего удивительного, что у некоторых представителей данной группы эмигрантов 
нервная система не выдерживает и они начинают нести удивительную пургу по украинскому 
телевидению. 

Взгляд 
 
О страшной дыре в российском бюджете 

Обожаю наших недалеких граждан, искренне желающих умереть от всяких негораздов - 
то у них Саудовская Аравия разбила Россию в ноль ценами на нефть, то Европа с Великой 
Америкой обрекли нас на голодную смерть своими санкциями - и этих людей вообще не 
интересует макроэкономика и ее показатели. Наши люди выше этого. Они в булошную на 
такси не ездят, предпочитают ездить на дорогих иномарках, коими наши дворы под завязку 
забиты. 

В этот раз все происходит по старому сценарию. Вот, дескать, смотрите люди добрые, до 
чего проклятый кремлевский тиран страну довел - дыра-то в нашем с вами бюджете в январе 
ого-го какая! Целый триллион денег! Который, между прочим, из нашей исконной кубышки 
вынут! А еще и верный сатрапу Александр Новак о сокращении добычи нашей с вами нефти 
объявил! Сразу на полмиллиона бочек! Мы все умрем с голоду!!! 

Все так, дорогие мои. Целый триллион, даже подумать страшно - и если так пойдет 
дальше, то к концу года от кубышки вообще ничего не останется, помянем наш бедный ФНБ 
горючими слезами. 

Все и так и не так. Попытаюсь объяснить, а недалеким гражданам было бы неплохо хотя 
бы на минуту выпасть из состояния перманентной истерики и чуть-чуть подумать. 

На заставке не зря именно эта фотография, с доблестной укладкой нашими 
дорожниками асфальта в снег - извините, не нашел лучшей иллюстрации для описания 
происходящего. 

Давно ли вы последний раз видели подобные фотографии и видео? Ими раньше Рунет 
был просто переполнен, а сейчас остались воспоминания о тех временах - и я совершенно не 
исключаю, что до сих пор где-то в наших весях продолжают класть асфальт в лужи и снег. Но 
это уже не массовое явление, как было в стародавние времена - и за каждый такой факт 
можно и с прокуратурой познакомиться поближе. 

Что же произошло? А вот это уже напрямую связано с изменением правил 
формирования бюджетов разных уровней в Российской Федерации - и все начинается как раз 
с государственного бюджета. 

Раньше было так. Минфин видит в бюджете текущего года некие суммы, выделенные на 
обязательные затраты федерального или регионального уровня - к примеру, затраты на те же 
дороги. На ремонт и возведение новых линий коммуникации между улицами, поселками и 
городами - и равномерно размазывает эти траты по всему году. 

И в подавляющем большинстве случаев было так, что деньги в регионы приходили уже 
тогда, когда белые мухи полетели - а деньги еще нужно освоить, дабы на следующий год 
финансирование не порезали. Вот и укладывали наши дорожники асфальт в сугробы. Не 
было другого выхода - либо ты нарушаешь технологии и кладешь асфальт, который сойдет 
весной вместе со снегом, либо остаешься без денег. 

Понятно, что речь идет не только о дорожниках, просто они были самыми заметными и 
служили фактором раздражения для граждан - ну так у наших родненьких либералов другой 
цели просто не существовало. Граждане должны были испытывать раздражение от власти, 
которая не устраивает либералов и их идейных вдохновителей из-за рубежа. 

И вот теперь власть, глядя на все эти безобразия, просто изменила правила 
финансирования - и тот триллион, о котором рыдают сейчас, как раз и есть последствие этих 
изменений. Это называется авансовым финансированием - и теперь финансово-
экономическому блоку правительства не удастся размазать этот триллион тонким слоем по 
всему году, отсылая основные средства в региона в октябре-ноябре. 

Вы представьте себе весь ужас либералов - этак дойдет до того, что дороги в России 
будут на уровне европейских автобанов! Их начнут укладывать в теплое время года и они 
будут стоять время, указанное в нормативах! А если учесть и обслуживание жизненного цикла 
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дороги строительными организациями, на котором в свое время настоял Кабмин, то 
вообще беда - эти консервативные редиски из правительства посмели возложить какую-то 
ответственность на возводящую организацию! Ужас какой! Теперь, если дорога возведена 
или отремонтирована некачественно, организация будет обязана исправить недочеты за свой 
счет! Где это видано? 

Авансовое финансирование - это большой мешок с деньгами, ушедший в минувшем 
январе в регионы страны. Он пойдет на закупку нужной техники и оборудования - и 
необходимо учесть, что это именно аванс. Половина суммы. Вторая половина уйдет в 
регионы по факту выполненных работ - коварное государство Российское отказалось платить 
сразу за все в полной мере. Сначала стулья, потом остаток денег. 

Но это не означает, что январская дыра в бюджете в триллион рублей будет такой же в 
феврале, марте и далее по списку братьев-месяцев. Вот западные СМИ не слишком истерят 
по этому поводу, хотя можно было так раздуть ситуацию, что чертям в аду тошно стало бы - 
западные СМИ понимают, что разовые траты страны на инфраструктурные и прочие проекты 
не натянешь на весь год, как ни старайся. Западные СМИ это понимают, наши недалекие 
граждане - нет. 

Еще один удар по бюджету - это снижение добычи российской нефти в марте, 
анонсированное вице-премьером Александром Новаком. Запад искренне надеялся, что 
Россия будет морщиться, но продолжит добывать нефть, ибо России нужны нефтегазовые 
доходы - и тут-то Запад и поймает русских на потолке цен. 

А русские взяли и прикрыли краники. Причем прикрыли очень хитро - будет сокращена 
добыча именно средних и тяжелых сортов, причем в западной части России. Sokol, ВСТО и 
Витязь (это восточные легкие сорта нашей нефти) будут идти на экспорт без ограничений, а 
вот Urals как раз и сократят - и вправду, зачем европейцам нефть, из которой получается 
больше всего дизельного топлива? 

Но тут дело не только в европейцах. В последний месяц наши индийские друзья 
несколько обнаглели, требуя все больший дисконт на нашу нефть - в ответ в правительстве 
вместо дисконта устроили режим "шиш с маслом", причем масло на этот раз оказалось не 
каменным. Мало того, индийцы с марта начнут испытывать некие неудобства с собственным 
бюджетом - их НПЗ тоже настроены на переработку средних и тяжелых сортов нашей нефти, 
которой будет теперь не хватать. Меньше переработки - меньше прибыль - меньше налогов. 
И так до тех пор, пока в Нью-Дели не поймут, что, к примеру, китайские товарищи совершенно 
правы, платя за нефть в районе 79-80 долларов за бочку и не вякая по разным поводам - 
правда, китайцы как раз получают легкие премиальные сорта российской нефти, а тот же 
Sokol, при всей своей легкости, куда нажористее эталонного сорта Brent. 

В этой ситуации мне больше всего понравилось, как искренне удивился Вашингтон. 
Специальный координатор по стратегическим коммуникациям Белого дома Джон Кирби и 
вправду был обескуражен - эти проклятые русские предпочли остановить скважины, вместо 
того, чтобы исполнять хитрые планы Запада. 

Тут же к Джону Кирби подключились наши недалекие граждане - и опять понеслось по 
нашим просторам заунывное "Мы все умрем, аааааа!!!!" 

Тут же диванные "эксперты" сразу по всему принялись доказывать, что ежели заглушить 
скважину, то ее потом и не восстановить, дебет упадет, бюджет упадет - а следом упадут 
пустые холодильники в наших домах. 

То есть сокращение добычи с 10 до 9,5 млн бочек нефти в день - это ужас ужасный. 
Жаль, что у меня память хорошая - к примеру, я отлично помню, что в мае, июне и июле 

2020 года уровень добычи в России вообще был 8,5 млн бочек в день - и скважины после 
такого сокращения не накрылись медным тазом, а просто отдохнули три месяца. А потом 
стали наращивать уровень добычи, постепенно приходя в норму - и ни одна скважина в 
Западной Сибири не пострадала при съемках этого блокбастера ценовой войны с саудитами. 

Здесь куда показательнее поведение наших бывших западных партнеров - после 
заявления Новака американцы кинулись в Саудовскую Аравию, дабы охмурить саудитов с 
целью поднятия добычи остальной группой ОПЕК+. В ответ саудовские товарищи понимающе 
ухмыльнулись и вместо подъема добычи подняли цены на свою нефть. Теперь Arab Light 
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будет стоить для азиатских потребителей на 20 центов дороже, для американских - на 30 
центов, а для европейских потребителей сразу на 2 доллара. 

Мы искренне рады за европейских товарищей: Саудовская Аравия сразу же заявила, что 
она не планирует пересматривать своих планов по добыче каменного масла, а Москва с 
нескрываемым интересом продолжает смотреть на разворачивающийся дизельный кризис в 
Евросоюзе. 

И вот что важно. Добывать дизельное топливо можно почти из любой нефти, кроме 
сверхлегких сортов - к примеру, именно такой сверхлегкой является сланцевая нефть. 

Здесь необходимо понимать технический процесс добычи дизельного топлива и 
бензинов - нельзя просто взять и вынуть из нефти средние дистилляты (дизель и бензины), в 
процессе переработки нефть сразу распадается на фракции. Вся нефть - и если дизель и 
бензины найдут свое применение на АЗС или их загонят в стратегические запасы, то что 
делать с остальными фракциями? Их-то куда девать? 

Мазута из таких сортов слишком мало, парафинов тоже - а вот легких фракций просто 
переизбыток. Столько рынку не нужно - их остается только сжигать или сливать в океан. И в 
том, и в другом случаях наши доблестные экоактивисты просто взвоют от восторга, так что 
волей-неволей приходится ориентироваться на сорта, в которых выход средних дистиллятов 
и мазутов максимальный, а сверхлегких фракций слишком мало, чтобы они обрушили рынки. 

А таких сортов в мире раз-два и обчелся. Urals один из них - и именно его добычу Россия 
в марте сократит. Да, наш бюджет временно пострадает, но во второй половине года все 
эксперты прогнозируют, что цены на нефть уйдут выше 100 долларов за бочку - и наш Urals, 
при всех сегодняшних дисконтах, будет стоить выше 80 долларов. Напомню, что дисконт на 
Urals в последние месяцы несколько сократился, с 27-30 до 18 долларов за баррель - и чем 
меньше нашей тяжелой нефти будет на рынке, тем быстрее будет сокращаться дисконт, 
возможно и до нуля. 

На этом фоне поведение Евросоюза продолжает радовать нефтяные страны - к примеру, 
в десятом пакете с пакетами впервые предусмотрены санкции не только против российских 
граждан и компаний, но и против отдельных компаний из Эмиратов. 

Тут взор фрау Урсулы упал на судоходную компанию Koban Shipping из ОАЭ - мол, эти 
нехорошие люди, купившие пять танкеров у Совкомфлота, против которого были введены 
ограничения, бессовестно продолжают возить российскую нефть в Эмираты, дабы потом 
перепродать ее европейцам куда дороже. 

Эксперты Евросоюза кричат фрау Урсуле сакральное "Астанавитись!!!", но если фрау 
закусила удила, остановить ее сможет только снайпер - правда, санкции против Эмиратов 
еще нужно согласовать с остальными странами Евросоюза, а там настроения в отношении 
ОАЭ куда как тише - не хватало еще получить нефтяное эмбарго стран Залива по примеру 
1973 года. 

Иными словами, то, что недополучит наш бюджет весной от нефтегазовых доходов, 
будет восполнено во второй половине года. К этому времени положение США и ЕС несколько 
просядет - например, Джо Байден до сих пор никак не может начать восполнение 
стратегических запасов нефти, ибо цены кусаются. На три аукциона по поставкам в 
стратегические запасы не пришла ни одна американская компания - а нефти в запасах все 
меньше и меньше. Видимо, испаряется. 

Вообще год начинается неплохо - и если бы не отдельные истеричные выкрики с мест, 
его даже можно назвать удачным. Впрочем, выкриков с мест всегда будет достаточно. 

Главное не реагировать на них, а продолжать делать свое дело - уже одно то, что 
российская экономика не рухнула, вводит наших западных коллег в ступор и смущение - они 
до сих пор не понимают, до какого момента допустимо давить на Россию, чтобы западная 
экономика осталась на плаву. 

Открою им страшный секрет: точка невозврата давно уже пройдена. Она пройдена 24 
февраля 2022 года - и возврата к дешевым ресурсам уже не будет. Нет больше дешевых 
ресурсов в мире. И лишних тоже нет. 
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Что касается нашего бюджета, то с ним все в порядке, но у отдельных людей всегда 
найдется повод покричать о смерти - ну и славно, наши психотерапевты не останутся без 
работы. 

Конт  
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 15.02.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 73,86  ▲ 0, 23 

EUR 79,34  ▲ 0, 66 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


